



Le pastoralisme au cœur des Journées européennes du Patrimoine avec le Parc national

Élément indissociable de la vie montagnarde pyrénéenne, le pastoralisme est étroitement lié à ce territoire. Il façonne les paysages et participe au maintien des milieux ouverts. Sa pratique contribue à une identité culturelle et patrimoniale forte des Pyrénées et fait partie intégrante du tissu économique. La transhumance, quant à elle, vient d'être reconnue par l'UNESCO, comme Patrimoine immatériel de l'humanité.

Samedi 21 septembre 2024, à l'occasion des Journées européennes du Patrimoine sur le thème du patrimoine des itinéraires, des réseaux et des connexions, le Parc national des Pyrénées tient à mettre en lumière ce patrimoine inestimable qu'est le pastoralisme en proposant, dans les vallées de son territoire, des animations gratuites.

❖ En vallée d'Aspe

Samedi 21 septembre, de 14h00 à 17h00, le Parc national et le Conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement des Pyrénées-Atlantiques (C.A.U.E 64) vous proposent une courte randonnée pour comprendre l'activité pastorale et découvrir les liens entre cette pratique et le paysage pyrénéen.

Depuis le parking d'Aumet (Accous), vous cheminerez par une piste jusqu'à la cabane du Caillau. Cette balade présentant 300 mètres de dénivelé, sera ponctuée d'un atelier de lecture de paysage avec dessin (possibilité d'emporter son matériel sinon matériel prêté sur place). Aucun besoin de savoir dessiner, il s'agit d'un petit atelier participatif pour mieux comprendre le paysage montagnard environnant. Ne pas oublier de bonnes chaussures, un goûter, un chapeau et de l'eau.

Places limitées à 15 personnes

Renseignements et inscription obligatoires au 05 59 34 70 87 – bureaux du Parc national des Pyrénées
Annulation en cas de mauvais temps.

❖ Vallée d'Ossau

Samedi 21 septembre, à 17h00, à la Maison du Parc national des Pyrénées située à Laruns, le Parc national propose, en collaboration avec le Pays d'art et d'histoire Pyrénées béarnaises, une conférence sur la transhumance, son histoire, ses caractéristiques et son récent classement au Patrimoine culturel immatériel de l'humanité par l'Unesco.

Renseignements et inscriptions au 05 59 05 41 59 - Maison du Parc national à Laruns



❖ Val d'Azun

Samedi 21 septembre de 9h30 à 17h00, la commune d'Arrens-Marsous organise une journée dédiée à la transhumance et aux pratiques pastorales en montagne, en collaboration avec le Parc national et le Conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement des Hautes-Pyrénées (C.A.U.E 65). Lecture de paysage, rencontre avec les éleveurs, visite de fermes... différentes animations sont prévues durant la journée.

- ✓ 9h30 : rendez-vous à la salle des fêtes d'Arrens-Marsous. Une partie du public se dirigera vers le parking du Tech, l'autre au col du Soulor.
- ✓ 10h00 : rencontre sur chaque site d'éleveurs puis lecture de paysage sur le site du Soulor, en compagnie du C.A.U.E 65
- ✓ 12h00 : repas partagé (pique-nique tiré du sac) et visite de l'exposition du Centre de Ressources sur le Pastoralisme et la Gestion de l'Espace
- ✓ 14h30 : visite des fermes Cazaux, Bayens et du Rucher Arrensois

Inscription nécessaire – réservation au 05 62 97 02 54 – Mairie d'Arrens-Marsous

❖ Vallée de Luz-Gavarnie

Jeudi 19 septembre, à 20h30, le Parc national et la Maison du Parc national et de la vallée proposent la projection du documentaire « des brebis et des femmes » réalisée par Laurence Fleury.

Journaliste et réalisatrice, elle est partie à la rencontre de celles qui renouvelle ce métier, autrefois presque exclusivement masculin. Aujourd'hui, la moitié des cabanes de berger sont occupées par des familles ou des femmes et près d'un tiers par de vraies bergères, qui passent tout l'été en montagne et font le même travail que les hommes. Quelles sont leurs motivations ? A quelles difficultés sont-elles confrontées ? Comment sont-elles perçues ? Laurence est partie à leur rencontre et ce sont elles qui racontent leurs histoires.

Un échange avec la réalisatrice poursuivra ce moment.

Extrait : <https://youtu.be/dtxGmYRylto?si=KpvnSI3VsL8X7INI>

Jusqu'au 30 septembre 2024, la Maison du Parc national et de la vallée de Luz-Saint-Sauveur vous présente l'exposition « Paroles de Bergères » réalisée par le Pays d'art et d'histoire des Pyrénées béarnaises.

Le métier de berger est en pleine mutation, il s'écrit aussi maintenant au féminin. Durant les dernières décennies, on ne cesse de voir des femmes bergères arriver dans les estives et devenir chefs d'exploitation.

Comment se sont-elles faites reconnaître ? Quelle place ont-elles aujourd'hui dans ce milieu pastoral, longtemps réservé aux hommes ? Et demain ?

Parmi de multiples témoignages, Jacqueline rapportera « Chez nous, il y avait un grand oncle et il n'aurait jamais laissé faire le fromage à une femme. C'était son rôle et puis c'était un peu, un peu l'orgueil aussi, de se croire, de se croire comme ça... Personne d'autre ne pouvait le remplacer dans ce domaine ! »

Renseignements au 05 62 92 38 38 – Maison du Parc national et de la vallée de Luz-Saint-Sauveur

❖ Vallée d'Aure

Samedi 21 septembre, de 14h00 à 17h00, le Pays d'art et d'histoire des vallées d'Aure et du Louron et le Parc national vous invitent à une randonnée culturelle (niveau randonneur) autour du patrimoine agropastoral et de la transhumance, reconnue au patrimoine culturel immatériel de l'humanité, pour comprendre comment l'évolution du pastoralisme a contribué au fil des décennies à modeler paysage.

Les sentiers de transhumance, les lies et passerries avec l'Espagne toute proche, les échanges agropastoraux, les relations entre la vallée de Campan et la vallée d'Aure et la légende qui les lie... autant de sujets qui seront abordés à 2 voix, dans le secteur de la hourquette d'Ancizan, par une guide-conférencière du Pays d'art et d'histoire et par un agent du Parc national des Pyrénées.

Sur réservation au 06 42 17 66 31 (places limitées).

Prévoir chaussures de marche, vêtements chauds, chapeau, eau, goûter. Durée 3 heures.

Places limités à 15 personnes.

Annulation en cas de mauvais temps.

Contact Presse :

Caroline Bapt – chargée de mission Communication Parc national des Pyrénées

06 30 15 99 39